

MM. T. S. Sproule, M.P. et Adam Brown, M.P. présentèrent aux ministres les membres de la députation et parlèrent aussi en faveur des demandes qui furent ensuite présentées par MM. Macpherson, Foster, Larivière et le professeur Robertson.

Le Très honorable sir John A. Macdonald discuta les sujets sur lesquels son attention était ainsi appelée. En effet, il était, dit-il, bien au courant des progrès de l'industrie laitière dans la Puissance du Canada; il savait que le succès en était intimement lié avec la prospérité des cultivateurs sur de vastes étendues de pays, et que par suite en se développant elle était un facteur de la prospérité nationale; il savait qu'il y avait eu plus d'amélioration dans la fabrication du fromage que dans celle du beurre, et il conseillait à la nouvelle Association de s'efforcer d'améliorer la qualité du beurre produit dans la Puissance; il reconnaissait qu'un *Commissaire de l'industrie laitière* serait probablement utile et il conférerait avec ses collègues sur la convenance qu'il y aurait à en nommer un. Il pria le professeur Robertson de lui soumettre un mémorandum sur les sujets présentés par la députation.

Suit une copie du mémorandum que j'eus l'honneur de rédiger et de soumettre :—

Mémorandum des arguments présentés par la députation de l'Association laitière de la Puissance du Canada, qui a eu l'honneur d'être introduite devant le Très honorable sir John Macdonald, G.C.B., l'honorable John Carling, l'honorable Mackenzie Bowell et l'honorable John Costigan, afin d'exposer au gouvernement :—

1. Qu'il conviendrait d'accorder à la dite Association une somme de \$3,000 à employer à augmenter l'extension et le développement de l'industrie laitière dans l'intérêt des cultivateurs du Canada; et

2. Qu'il serait utile de nommer un Commissaire de l'industrie laitière pour la Puissance du Canada.

La députation s'est estimée très heureuse d'avoir eu l'honneur de présenter les désirs et les besoins de l'Association laitière de la Puissance du Canada devant le gouvernement dans une entrevue avec deux de ses illustres membres, le Très honorable sir John A. Macdonald et l'honorable John Carling, ministre de l'agriculture, dont on connaît partout le profond intérêt dans tout ce qui concerne la prospérité de la communauté agricole.

Il serait superflu d'insister sur l'importance sans égale des intérêts agricoles de la Puissance. Toutefois, la députation saisit cette occasion de rappeler en quelques mots au Gouvernement la grande importance de l'industrie laitière pour les cultivateurs et pour toutes les classes de la population. Comme branche de l'exploitation agricole, on reconnaît de plus en plus que, sans épuiser aucunement la fertilité des terres, elle contribue à assurer des profits permanents sur l'ensemble des produits de la ferme.

L'industrie laitière, telle que représentée par plus de 1,300 fabriques coopératives de fromage et de beurre, n'est pas la moindre des industries du Canada.

Puisque c'est spécialement aux cultivateurs, dans la poursuite de leurs occupations, à fournir la nourriture et la matière première de l'habillement du reste de la race, tout ce qui leur aide à le faire de la meilleure manière possible, travaille à leur gain et à leur avantage.

(a) L'industrie laitière augmente le rendement utilisable de chaque acre en matière nutritive. Si nous considérons par exemple la récolte de blé, il est évident que la farine préparée pour la nourriture de l'homme renferme tout au plus la moitié de la matière nutritive contenue dans la récolte. Les autres parties de la récolte, — paille, balle et son — qui sont immangeables et indigestes pour l'homme, peuvent être données avec profit aux animaux de laiterie qui les transforment en lait, en beurre, en fromage, en viande. De cette manière, par cette récolte seule, à l'aide de vaches, le cultivateur peut se procurer pain et beurre.